

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete de 30 números 1 peseta.

AÑO XI NÚM. 427
Palma de Mallorca 14 de Mayo de 1910

La correspondencia para la Redacción dirijase á nombre de Lorenzo Bisbal y para la de Administración al de Agustina Roca.

El triunfo de la libertad

El resultado de las elecciones celebradas el pasado domingo día 8 en toda España han puesto una vez más de relieve las innumerables fuerzas con que cuentan los partidos que forman la conjunción republicano socialista.

En Madrid, en la mismísima corte de España, la candidatura radical triunfó en toda la línea, 42.900 votos de Pi y Arsuaga atestiguan claramente la fuerza potente y vigorosa que luchó por primera vez contra el régimen, cuyos partidarios contando con el apoyo incondicional de la *Defensa Social* ó sea de los carlistas, llegaron á reunir haciendo un esfuerzo sobrehumano unos 31.000 votos escasos.

Barcelona, Cataluña salió de la lucha triunfante, sus 20 y tantos diputados son una buena prueba de ello.

A que hablar de Valencia, Bilbao, Sevilla, Santander, Tenerife, Oviedo, Avilés, Gijón, Málaga, etc. etc., en donde la candidatura republicana obtuvo los primeros puestos superando en mucho á la monárquica, siendo por lo cual su triunfo á más de ruidoso y aplastante, fatal para la Monarquía reinante.

Por más que los republicanos madrileños y catalanes sean invencibles por su fuerza; no hay que negar que la masa neutra les ha prestado un gran apoyo por el solo hecho de que el Sr. Canalejas pactó casi incondicionalmente con el señor Maura, único provocador de los sucesos de Julio y director de aquellos bárbaros fusilamientos perpetrados en las personas de los ciudadanos José Miguel Baró, Antonio Mulet Pujol, Eugenio del Hoyo, Ramón Clemente García y Francisco Ferrer, de eterna memoria.

Mallorca feudo caciquil del Sr. Maura, nuevamente ha otorgado el acta á su *ilustre* hijo, para que pueda una vez más demostrar allá en el parlamento español, ante los representantes de las demás provincias lo serviles y cobardes que son la mayoría de los electores de Mallorca.

Palma, Audraitx, Lluchmayor, Marratxí, Establiments, Artá, Capdepera, Felanitx, Manacor, San Lorenzo y Pollensa demostraron claramente el pasado domingo, la virilidad y el entusiasmo en pro de la candidatura de la libertad, dando un mentís á los que quieren que nuestra isla pase por un pueblo ignorante é indigno de figurar al lado de las demás provincias de España.

¡Hasta cuando pueblo mallorquín no serás libre de tu voluntad, de tu conciencia; hasta cuando acariciarás la mano cual perrito faldero al señor que te azota, continuamente; hasta cuando dejarás de ser esclavo cuando la esclavitud ha sido abolida por doquier, para convertirte en ciudadano libre; hasta cuando pueblo mallorquín, hasta cuando...!

Recuerdos Pasados

En estos momentos en que los católicos se han atrevido á celebrar mítins (ó sombras de mítins) en contra de las escuelas laicas, han demostrado el miedo que tienen á dichas enseñan-

zas sin probar la eficacia y bondad de sus doctrinas.

Con estos actos me han hecho recordar el tiempo de mi niñez, que solamente nos enseñaban el temor á Dios, ocultándonos la verdad para tenernos sumisos á su voluntad por medio de amenazas con un castigo tremendo en la otra vida, ó de un bienestar y dicha completa, si en éste mundo cumplíamos con su voluntad ó sea que sufriendos con resignación todos los males y desgracias que pudieran sobrevenirnos.

También nos enseñaban que Dios era muy bondadoso y á pesar de mi poco entendimiento, no me cabía en razón el comprender un Ser tan bueno y que fuese tan vengativo hasta con las cosas más insignificantes, allí donde sus sucesores nos decían que nunca debíamos vengarnos de las ofensas de nuestros enemigos.

Meditando cada día con lo que me habían enseñado y que yo no podía entender, llegó un día que á pesar de ser laborable, me pareció una gran fiesta por la gran multitud de personas que se paseaban por el campo. Indagando sobre lo que sería aquello y leyendo los periódicos; supe que se trataba de la fiesta de los trabajadores; del 1.º de Mayo, de esta hermosa fiesta que no se halla en el santoral de los calendarios y que cada año se celebra con mayor entusiasmo por los que sufren el yugo capitalista.

Desde entonces vine en conocimiento cada día de cosas nuevas hasta que llegué á conocer la bondad y justicia del Socialismo, que se basa en hechos reales y bebe de la savia científica enseñando la verdad de las cosas, pudiendo todo el mundo analizar sus doctrinas por no existir ningún punto dudoso y estar todos perfectamente explicados y definidos, sin que haya entre ellos ni un sólo misterio, como sucede con el catolicismo que al no poder explicar satisfactoriamente sus enseñanzas, apelan al recurso de que la razón de los hombres no puede comprender so pena de saber tanto como Dios y Él quiere que ignoremos estas cosas, porque *así es su voluntad*.

Hoy que otra vez vuelve á celebrarse la gran fiesta proletaria (para mí de fecha memorable) recuerdo con satisfacción el día que por primera vez conocí el Socialismo, y me alienta á proseguir con mayor empeño la propaganda de sus doctrinas, poniendo gustosamente toda mi voluntad para conseguir que todos conozcan la gran diferencia que existe entre socialistas y católicos.

Estos enseñan á sufrir con humildad y como mansos corderos, con la esperanza de ganar el cielo después de muertos, pero vemos que ellos hacen lo posible para disfrutar de todos los gozos y placeres de este mundo.

Los Socialistas, demuestran que se puede alcanzar la igualdad y pelean para que pronto se implante ésta, lo cual después de conseguido disfrutarán todos de un bienestar general en esta vida, ganando así, porque como no sabemos donde vamos después de muertos, tendremos la ventaja de haber disfrutado en éste mundo, mientras que los que habrán escuchado á la *gente negra* no encontrarán la recompensa pro-

metida, después de haber sufrido con resignación todas las impertinencias de la Iglesia.

Bias Sarroblsa

CARLISTAS Y BIZCAITARRAS

Una excursión guerrera

Misa, comilona, baile y tiros.—Asalto á un hatzoki.—Destrozos.—Una mujer valiente: el cabecilla, herido.—Tentativa de incendio.

Bilbao 3.—En Asúa, un pueblecito situado en el valle del mismo nombre próximo á Bilbao, ocurrió ayer tarde, una grave colisión entre carlistas y bizkaitarras.

Este año, como los anteriores, y en son de protesta contra la procesión cívica y demás actos que celebran los liberales bilbaínos el 2 de Mayo, la Juventud tradicionalista había organizado una jira al campo de Sondicas, próximo al pueblo de Asúa.

Allí concurren, no sólo los carlistas de Bilbao, sino también los de otros pueblos inmediatos.

A las once de la mañana se dijo una misa en la cercana iglesia, en sufragio de los carlistas muertos en la guerra civil, y por la tarde, los expedicionarios se dedicaron á comer, beber y bailar con verdadero furor, lo que puso los ánimos como puede suponerse.

Ya desde por la mañana los carlistas habían principiado á mostrarse bastante levantiscos, pues un grupo de romeros matrató á un empleado del ferrocarril que les amonestaba para que no caminasen por la vía.

Después de la romería, los carlistas continuaron su diversión en varios merenderos próximos, vitorearon á Jaime III y produjeron varios incidentes con algunos bizkaitarras de aquellos alrededores, por haber contestado éstos con «Gora Euskadi» (viva Eukaria) subiendo de punto con tal motivo la excitación de los ánimos.

Cuando los carlistas se dirigen á la estación para regresar á Bilbao se fijaron en que en el hatzoki (Casino) de Asúa estaba izada la bandera bizkaitarra.

Entonces comenzaron á proferir gritos, amenazando con arrebatar la bandera.

En el hatzoki no había más que cinco socios, los cuales contestaron á los carlistas advirtiéndoles que se contuvieran y no insultaran; pero apenas habían pronunciado algunas palabras, cayó sobre el balcón en que se encontraban, una lluvia de piedras, rompiendo los cristales y las bombillas eléctricas, á la vez que sonaban los vivas á don Jaime.

Los bizkaitarras del hatzoki lanzaron contra los carlistas una silla desde el balcón y entonces arrojó la pedrea.

Los carlistas hicieron, además, disparos de revólver contra el hatzoki, en cuya fachada se ven incrustadas siete balas.

Los bizkaitarras, viendo inminente el asalto al edificio, atrancaron fuertemente la puerta.

Entonces los carlistas á pedradas y patadas derribaron la puerta y subieron en tropel capitaneados por un sujeto de edad avanzada y luenga barba, titulado «comandante del ejército carlista».

Los asaltantes en el salón, destrozaron mesas, sillas, cuadros y cuanto encontraron al paso, arrojando los pedazos por el balcón.

Arrancaron la bandera y la destrozaron entre una infernal algarabía.

Mientras los cinco bizkaitarras al verse sitiados y amenazados, consiguieron huir del batzoki y se refugiaron en otro local del edificio, habitación particular donde vive una modista huérfana, que tiene allí un modesto obrador.

La modista estaba ausente en aquellos momentos.

Los carlistas prosiguieron sus correrías, penetraron también en aquella habitación, destrozando los utensilios de la cocina, despedazaron cuadros, mesas sillas; se apoderaron de ropas, incluso de varios trajes en confección, y se hicieron dueños de 100 pesetas que encontraron, únicos ahorros de la pobre huérfana.

Después de arrasarlo todo, los carlistas bajaron, intentaron desvalijar una tienda de comestibles establecida en la planta baja del mismo edificio; pero la tendera, Florentina Zárraga se defendió lanzando una pesa y dando con ella un fuerte golpe en el pecho al cabecilla asaltante. También la mujer resultó herida de una pedrada.

El cabecilla ordenó prender fuego al edificio.

Cuando los salteadores se disponían á hacerlo llegaron varios vecinos de Asúa é impidieron tal salvajada.

Los carlistas, orgullosos y satisfechos, retiráronse cantando y llevando, como trofeo, los restos de la bandera bizkaitarra y los vestidos de la modista, que desgarraron por el camino.

Esta mañana el Juzgado comenzó á instruir diligencias, tomando declaración á los bizkaitarras que se hallaban en el batzoki, incluso á uno llamado Juan Azcora, herido de una pedrada en la frente.

La chiquillería del barrio encontró boy, frente al batzoki, numerosos casquillos de revolver Bulldog, lo cual prueba que muchos carlistas iban armados.

El escándalo de Asúa, que todo Bilbao, sin distinción de opiniones, condena enérgicamente, contrasta con el orden admirable de la Fiesta del trabajo y de la Festa de la liberación de Bilbao, á las cuales han concurrido miles de demócratas, sin que el más leve incidente las haya pesturbado.

Aparte la gravedad que los sucesos narrados encierran, debe tenerse en cuenta, para juzgarlos, que pueden ser preludio de otros más sangrientos entre carlistas y bizkaitarras.

(De La Tarde)

A 'ELLAS,

Formaba la presidencia mayor número de mujeres que de hombres.

1.º mayo 1910.—Lluchmayor.

A vosotras, seres incomprensibles, cuya psicología tan difícil es de puntualizar, que domináis todas las pasiones con singular vehemencia, que amais y aborrecéis al mismo tiempo, que emociones fuertes y conmovedoras que satisfacen deseos locos. A vosotras lindo maniqués de carne, eternas sentimentalistas, amantes de novelas, que os cantan poetas y trovadores, que de tanto compararos con objetos superiores y divinos habeis olvidado lo material para remon-

tar vuestras ilusiones en el ancho campo del digavar, elvidándoos de vosotras mismas, creyéndoos soy algo espiritual, ensueños dorados del sexo fuerte, á vosotras me dirijo; pero, no á las que esconden con estudiada y graciosa coquetería, la diminuta cara entre enormes sombreros, envolviéndose en áureos velos y ligeras gasas que contrastan con los dibujos de pesadas faldas de soda, con andar menudo y simplemente marcado obligadas por la altura desmesurada de los talones en sus charolados botines. No, no es á vosotras afortunadas mortales que paseáis triunfalmente vuestro garbo por doquier á quien hablo es á las hijas del pueblo, no envueltas en elegantes telas ni calzadas lujosamente; cuya belleza se marchita entre piezas de blondas y máquinas infernales nutridas con sangre de mujer proletaria que abandona sagradas misiones para cumplir como autómatas enervantes labores que degeneran su físico y envenenan su vida.

Vosotras confeccionadoras de hermosas vestimentas que cubrirán cuerpos extraños quizás peor formados que los vuestros; que sufris resignadas exigencias de patronos y maestras por creer en equívocas quimeras jalzaos! dejad de soportar con paciencia desesperante aniquiladoras jornadas impuestas por régimen suicida al cual cooperais vosotras creyéndoos inferiores al hombre y por lo tanto sumidas á sus mandatos. Lejos de falsas preocupaciones, contemplad sois madres de generaciones futuras que si salen anémicas vuestra será la culpa por camiros en la indiferencia en la lucha contra el capital y consumir las energías en indignos trabajos que llevan la esterilidad en vuestros senos destinados á crear humanidades nuevas. Rebelaos, con la fuerza del temperamento nervioso que poseéis, desmintiendo el dictado de débiles que os otorgaron quienes se consideran poderosos. Prohibid os apelliden débiles quien solamente conoce las fuerzas corporales. Enseñadles un corazón capaz de grandes reivindicaciones en vuestro sexo, y seréis fuertes, más fuertes que ellos, porque domináis mejor la voluntad.

No os consideréis juguete codiciado mueble de lujo ni manjar destinado exclusivamente á la voluptuosidad, dejad de pertenecer al reino de los sueños para vivir en la materialidad de la vida y llenar el gran cometido que os corresponde en la emancipación de la humanidad.

Antonio

Las dos embajadas

La república Argentina celebrará pronto el centenario de su independencia ó lo que es igual, la conmemoración de la fecha en que se emancipó de la tutela de su madrastra, España. A pesar de imperar en la mala hija que abandonó á España el gobierno republicano no ha sido óbice para mandar allí una delegación que represente á la vieja madre admirando los progresos de la desagradecida hija. Toda una cohorte de personajes influyentes en la burguesía y política española presididos por S. Altesa Real Isabel, se dirigen en los actuales momentos á bordo de un buque amueblado convenientemente y con todo el lujo y confort apetecibles, á demostrar á los argentinos el placer con que ve la burguesía las fiestas del centenario.

Un numeroso programa de fiestas y banquetes aguarda á la Infanta y á su comitiva para hacerles agradables los días que permanezcan en Buenos Aires. El encargado naturalmente de hacerles los honores es el presidente Figueroa Alcorta que tendrá frases de elogio para España y la Monarquía, sinó quiere pecar de descortés. Esta embajada cuesta solamente unos miles de duros que pagará el pueblo sin tener más prove-

cho que el que resulte de viajar gratis y cómodamente unos cuantos señores. Acabados los festejos volverán como marcharon, con alguna decoración más, eso sí, y *tutti contenti*.

Otra embajada la única que representa al pueblo verdad, por formarse de trabajadores, ha zarpado también de Almería para América.

La componen unos mil infelices emigrantes que abandonan la patria, no en busca de diversiones, sino en busca de pan. Viajan como irracionales en sentinas y bodegas, apiñados y maltratados por la marinería y alimentándose con indigestos manjares. A su llegada les espera las oficinas de emigrantes que les colocarán en trabajos pesados y mal retribuidos si quieren escapar al espectro del hambre que les persigue. Sus alegrías serán lágrimas y sus palacios cárceles. No volverán á España á no ser expulsados por la turba policiaca que allí como aquí está al servicio del capital opresor.

Gran contraste resulta de la comparación hasta para los más cándidos. Los inútiles y perjudiciales agazajados y mimados, los productores, los laboriosos, maltrechos y despreciados por esta humanidad que se titula del orden y la Justicia.

A. Crespi

LA TRATA DE BLANCAS

Moralidad Burguesa

Recientemente se ha reunido en París una conferencia internacional, para tratar de la represión de la trata de blancas y la pornografía.

Esta no tendría nada de particular, si tuviéramos en cuenta que la burguesía gusta de aparecer como solícita cuidadora de la moral y de las buenas costumbres. No vamos á examinar los asuntos tratados en ella, pues no es este nuestro objeto, únicamente intentaremos poner de manifiesto las causas que impiden á la burguesía contener, siquiera sea el avance, de tan desastrosas plagas sociales.

Para la clase burguesa, el problema social es una cuestión moral, para el proletariado militante y especialmente el socialista, una cuestión esencialmente económica. Pero... estos burgueses moralistas no paran en mientes cuando hay que defender á la moralidad. Un escritor católico, enumera en una revista de la misma índole que trata cuestiones sociales, una porción de leyes dictadas en Francia para reprimir la pornografía, ninguna de las cuales ha dado un resultado positivo, sino al contrario, á cada nuevo intento de represión, los capitalistas que explotan esta industria no tienen, otros vínculos morales que no sean los de acrecentar más y más las ganancias, no solo no han hecho caso de las citadas leyes sino que cada vez más han ensanchado su esfera de explotación.

Vengan congresos, conferencias y toda clase de filantrópicas asociaciones, para impedir el vergonzoso negocio que se hace con infelices mujeres unas abandonadas al azar, y otras reducidas al hambre, por la condición en que las ha eslocado el exceso de producción y los exigüos salarios que reciben por una labor embrutecedora.

No, señores burgueses, para ir derechos á la verdadera moral es preciso cambiar este régimen de opróbrio por otro más justo, más humano y armónico donde no sea posible que, mientras unos nadan en la abundancia otros carecen de lo más indispensable para la vida. ¿Y que diremos de esos hombres y damas de las clases elevadas que se entretienen en organizar juntas para impedir este inmundo comercio? ¿adaso no sabemos

que ellos son mucho más depravados?, y aquí caen bien unos párrafos que Bebel dedica á esta gente en su obra la «Mujer»; «Si alguna de esas «casas públicas» de nuestras grandes ciudades pudieren contar sus secretos, se vería que sus pupilas, hembras de la más baja valeza, sin educación ni cultura, que apenas saben escribir su nombre, sin más mérito que sus plásticas formas, llevan íntima relación con eminencias sociales, con hombres de alta inteligencia y refinada condición. Verláuse entrar y salir por aquellas puertas del infierno ministros, militares de alta graduación, consejeros, diputados, magistrados, etc., mezclados con representantes de las aristocracias del renacimiento, de la banca, del comercio y de la industria. Si añadimos luego que la prostitución está protegida y reglamentada por el estado, está todo dicho.»

A los que se aburran al hablarles de comercios indignos claman contra la prostitución tildándose de moralistas les atizamos los párrafos antes transcritos.

La trata de blancas no desaparecerá más que con la sociedad capitalista, al hundirse con todos sus prejuicios, porque es necesario á su mantenimiento.

Oruellas

Petición atendible

El lunes de esta semana en la sesión que celebró nuestro Ayuntamiento, se dió lectura á la petición que le dirigió la «Federación de Sociedades Obreras de las Baleares» con motivo de la fiesta del 1.º de Mayo.

En ella se pide de nuestro Ayuntamiento un solar capaz para contener las numerosas sociedades que se cobijan en dicho Centro, y entre ellas resalta una buena organizada Cooperativa de consumo, que de tener un local espacioso y adecuado podría muy bien en su modesta esfera comercial, desarrollarse con más probabilidades de éxito, donde podrían surtirse de sus géneros todos los ciudadanos de Palma en precios más baratos que en el mercado en general y con el peso garantido.

Además todo Palma sabe, y más el Ayuntamiento que nadie, que este Centro tiene establecida una escuela de primera enseñanza para niños, y dada la estrechez del local, el señor profesor se ve impedido todos los días de poder admitir en su clase á una infinidad de demandas de padres que ávidos de instrucción para sus hijos acuden a dicha escuela.

Podríamos citar á muchos Ayuntamientos de España que en sus presupuestos tienen consignada una cantidad todos los años como subvención para la casa del Pueblo, tal como Barcelona que la subvenciona con 10.000 pesetas anuales para sus gastos de escuela y biblioteca.

Es verdad que nuestro Ayuntamiento no nos tiene del todo descuidados, y así debemos hacerlo constar, porque subvenciona á la escuela de este Centro con la cantidad de 500 pesetas anuales, dinero que es empleado única y exclusivamente para la enseñanza de la niñez.

En esta escuela concurren á la clase diurna más de 40 niños y á la nocturna otros tantos, no pudiendo concurrir más por lo antes indicado.

Creo que nuestro Ayuntamiento colocándose en el terreno de la imparcialidad y meditado el asunto con detenimiento, accederá á tan justa petición del elemento obrero de Palma, y así al menos podremos decir que tenemos una casa del Pueblo en condiciones higiénicas y con capacidad suficiente para los muchos niños en la escuela

que hoy no pueden concurrir á ella por falta de local.

Nemino

Democracia á la moderna

En España que nunca hemos gozado de una enseñanza suficiente para lograr comprender los principios más rudimentarios del porqué de las cosas, se ha llevado á cabo una Asamblea de Inspectores de primera enseñanza, que expusieron fuerza de datos las deficiencias que se notan en todas las escuelas del Estado. Como se vé, no es un secreto este resultado. Lo teníamos descontado. Romanones como ministro de Instrucción indaga y experimenta, y pregunta y mira para poner coto á tan degradable situación y piensa proponer un crédito de unos millonitos para salvar el analfabetismo. Nosotros que creemos que antes que escuelas se necesitan maestros, que le sean, nos reimos de los proyectos del sabio ministro y dudamos de su eficacia. Allá va un botón para muestra.

Las teorías que descubriera Darwin y que fueron aceptadas por el mundo civilizado encuentran un opositor tenáz en el reformador de la educación Sr. Romanones.

Es el caso, que el catedrático del Instituto balear, D. José Fuset encargado de la cátedra de Historia Natural ha sido amonestado por toda una Real Orden por explicar á los alumnos las teorías científicas más modernas, que se consideran dañinas.

Si en un país se votan cantidades para escuelas y se quitan los medios de enseñanza á los profesores, el resultado es nulo como lo verá Canalejas presidente demócrata y amante de la Instrucción que en la presente ocasión ha demostrado sus tendencias reaccionarias.

El alcalde de Alcudia

Es un ser disforme, muy parecido su cuerpo á un tonel; su voz, labios y mejillas se confunden con las de un rumiante; los ojos los tiene de orangutan, las orejas de gorila parecen, y, para colmo de desdichas, es grabado de viruela. Los naturalistas se ven confusos para determinar la raza ó tipo de animales á que pertenece, pues si bien tiene algo de *centauro*, existe en él la extraña particularidad de que solamente anda con dos patas, que son cual las del *avi* del Parque de Barcelona. En fin, un extraño fenómeno de la Naturaleza.

Y este animal tan raro es alcalde de Alcudia, y tiene un hermano que es el juez, y un tío el secretario, y casi todos sus parientes, próximos y lejanos, se hallan arrimados al presupuesto municipal, etc. etc.

Por el pueblo dicen que el tal monterilla tiene la empresa de consumos, haciéndole figurar como empresario á un hermano suyo; que todas las subastas de pinos y otras *intuicias* comunales las saca él al precio que quiere; que es el contrabandista mayor del pueblo y apalea á los empleados de la Arrendataria cuando le cojen algún bulto de tabaco, que es un banquero que admite dinero sin hacer interés y en cambio se cobra el cinco y el seis por ciento sobre las cantidades que presta, lo cual no hace como no sea sobre fincas que ofrezcan buena garantía.

Sin embargo de esto mi hombre, ó lo que sea, se tiene por persona muy caritativa, diciendo que todo el pueblo le debe favores. El, que en la tierra de los torpes sería un perfecto sabio, y que fuera de las viejas murallas de Alcudia no es visto ni conocido por nadie, se ha forjado la

manía de saber más que Séneca y Arquímedes y no consiente que nadie se le suba á las barbas ni le discuta su *intelectualidad*. Es tan absoluto como déspota.

En política es lo más deevergonzado y cínico que el sol calienta. Vease una muestra.

Nuestro amigo Bisbal el jueves de la semana pasada se fué á Alcudia, que es hijo de allí y tiene parientes en el pueblo, al objeto de celebrar algunas reuniones de propaganda electoral y dar á conocer los ideales democráticos de emancipación obrera. Como que llevaba la representación del candidato proclamado D. Antonio Villalonga Perez, mediante poder hecho de notario, nuestro correligionario se quedó en el pueblo para fiscalizar la elección é impedir se hicieran chanchullos, máxime no teniendo allí interventores á las mesas electorales. Pues bien; el domingo por la mañana, antes de empezar la votación, Bisbal se fué al colegio de la Casa Consistorial y una vez allí se dió á conocer como tal apoderado para que se le fuesen reconocidos y respetados sus derechos. El alcalde, que estaba presente, cojió el poder y lo leyó de cabo á rabo, y una vez leído empezó á cachondearse de nuestro amigo, contestándole este como se merecía; entonces el muy bruto le insultó groseramente y le hizo amenazas propias de un salvaje. Bisbal las rechazó con energía y sin perder la serenidad le demostró que conocía sus derechos y que no permitía le fuesen atropellados por nadie, y menos por quien, como el alcalde, tenía el deber de ampararlos.

Comprendiendo sin duda el monterilla que estaba haciendo el ridículo ante sus subordinados que constituían la mesa electoral y que no le convenía seguir por el camino emprendido, pues que Bisbal en vez de arredrarse y abandonar el colegio, como el quería, le estaba dando lecciones de cultura y mostrábase cada vez más firme en sus propósitos de no dejarse arrebatar sus derechos legales ni tolerar se le insultase; comprendiendo que el tocar el violón en una banda que el figura como maestro único era desentonar y desacreditarse, lo cual le hacía perder el prestigio inmerecido que goza entre los tontos del pueblo, entonces depuso su actitud matonesca y auto-despótica y recurrió á la hipócrita adulación para ver si conseguía llevar á Bisbal al terreno de una componenda en las elecciones. Nuestro compañero lo vió venir de muy lejos y sin deslumbrarse por una ensaimada y una copa con que le obsequió, pero haciéndole también de hipócrita para conocer el plan que tenía tramado, aceptó la invitación con que fué requerido por el alcalde de entrar al salón de sesiones á hablar secretamente con él. Allí se encontró con el secretario del Ayuntamiento y otro señor que le llaman *frarel*. Estando solo con ellos nuestro compañero, el alcalde le dió lo siguiente:

«Hace ocho días que las elecciones están hechas y todas las actas y demás documentos electorales firmados, enseñándoseles enseguida; el telégrafo lo tengo á mis órdenes, los interventores tienen la consigna de no hacer constar protesta alguna en las actas y de hacer el escrutinio conforme á los votos consignados ya por nosotros en los documentos. Tu puedes fiscalizar la elección, hacer las protestas que quieras, pero todo será inútil; como no tienes intervención á la mesa, lo único que se te hará será darte el certificado del escrutinio, pero este será el mismo que nosotros tenemos hecho y que te hemos enseñado». Más sincero cínico no se puede pedir.

Bisbal pensó que no teniendo interventores á la mesa ni medios para que un notario (en Alcudia no lo hay) pudiera levantar acta de los abusos que se iban á cometer, sería inútil cuanto hiciera para que la elección se verificase con la

debida legalidad y determinó abandonar el pueblo y venirse á Palma, no sin antes ir á comprobar si lo del telégrafo era cierto, como lo fué; pues siendo la una del día y decir la ley que no podrá interrumpirse el servicio limitado de telégrafos en día de elecciones desde las ocho de la mañana hasta las doce de la noche, no le quisieron tirar dos telegramas hasta las tres de la tarde ni le querían expedir recibo que los depositaba á la una, lo cual hicieron cuando vieron que Bisbal iba á requerir la presencia de dos testigos.

Y todo esto sucede en un pueblo de los más instruidos de Mallorca, en el que menos analfabetos hay. ¡Que pasará en los que todavía no tienen ni escuela pública!

Hoy nos hemos ocupado del alcalde, otro día trataremos de los alcudieneses.

DE LOS PUEBLOS

ARTÁ

El caciquismo imperante en el pueblo de Artá se ha visto arrollado al grito de libertad lanzado por los artanenses con motivo de las elecciones de diputados á Cortes llevadas á cabo el pasado domingo.

El pueblo de Artá, despertado por la opresión infame que desde hace tiempo venía sufriendo de los caciques, ha sabido demostrar que está plenamente convencido de las ideas democráticas, yendo á las urnas á depositar en ellas su conciencia neta en favor de la candidatura de coalición republicano-socialista.

Seguid pues, artanenses con vuestra campaña y no desmayéis en divulgar vuestras ideas, que si esta vez el triunfo tan solo ha sido moral, no desperdiciando ocasión ni momento para inculcar nuestros ideales á todos aquellos trabajadores y ciudadanos que por su ignorancia aun las desconocen, no dudeis que en breve plazo obtendremos la victoria moral y material.

Ha aquí los votos que obtuvo la candidatura republicano-socialista en este pueblo:

D. Jerónimo Pou Magraner	261
» Francisco García Orell	259
Lorenzo Bisbal Barceló	284

MANACOR

Nosotros los manacorenses estamos de enhorabuena ya, que los votos obtenidos por la candidatura republicano-socialista son los siguientes:

D. Francisco García Orell	684
Lorenzo Bisbal Barceló	445
D. Jerónimo Pou Magraner	378

El esfuerzo hecho en estas elecciones ha sido grande y sin coaccionar á nadie porque votase nuestros candidatos hemos obtenido esta cifra de votos que demuestra el ambiente demócrata que reina en Manacor.

Siguiendo pues en nuestra idea, que es la de unión, vamos ya preparando nuestra campaña para que en las próximas elecciones á concejales salgamos derrotados el mayor número de concejales monárquicos.

Felanitx

Triunfo se pudiera llamar si se quiere, el obtenido en las elecciones pasadas, pero nos causa rubor el tener que manifestar el chanchullo que hicieron en esta de Felanitx, conservadores, liberales y carlistas en los dos distritos de los caseríos «Cas Concos» y «Marina».

Nuestros interventores cumpliendo fielmente nuestras instrucciones han estado allí á las 7 encontrando á los monárquicos reloj en mano los cuales no los han dejado tomar posesión á los nuestros porque según ellos eran ya las 8 dadas;

siendo así que de estos dos caseríos no hemos obtenido ningún voto.

¡La sinceridad electoral del Sr. Canalejas está retratada en este pueblo con lo hecho por sus interventores!

Asimismo nuestros votos han alcanzado la cifra de:

D. Francisco García Orell	481
» Jerónimo Pou Magraner	390
Lorenzo Bisbal Barceló	361

PORTOL

El sábado por la noche llegó á Portol el concejal conservador D. Rafael Jaume para hacer propaganda electoral yendo hacer un mitin en el café «Costa». Al dirigir la palabra á los portolenses les dijo que tenían que votar la candidatura monárquica, prometiéndoles, de hacerlo así muchas cosas.

Un compañero nuestro que por casualidad se encontraba entre nosotros, al oír las frases que ese concejal echaba al aire, se levantó y dirigiendo la palabra á él, le dijo que no era verdad aquello, que todo era una pura farsa, que después de haber votado si te he visto no me acuerdo.

En resumidas cuentas, ese Sr. concejal no tuvo más remedio que salir del local.

Más se conoce que ese D. Rafael es de aquellos que no se acobardan y el domingo por la mañana se presentó delante de la iglesia y haciendo subir á unos ocho ó diez mozalbetes (todos tenían de 70 á 80 años) en un carro de parray, se dispuso á discursar, más cuando el público se apercebió de ello se puso á dar fueras al citado concejal.

De modo que ese D. Rafael, va perdiendo terreno entre los portolenses.

SUSCRIPCIÓN

La «Agrupación Socialista» de Palma ha habido la siguiente lista voluntaria para sufragar los gastos que ocasionaron las pasadas elecciones de diputados á Cortes.

	Pesetas
«Sociedad Varis» de Alaró	7'50
Francisco Barceló	1'00
Miguel Vila	1'00
J. S.	0'75
Juan Ferrer	0'50
Suma	10'75

Correspondencia administrativa

POLLENSA.—B. O.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 30 de Abril de 1910.

MANCHA REAL.—A. S.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 30 de Abril de 1910.

ALARO.—M. C.—Recibidas 0'75 ptas. pagado hasta 31 Marzo 1910.

ALARO.—B. J.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 30 de Abril 1910.

MANACOR.—B. R.—Recibidas 2 pesetas, pagado hasta 31 de Marzo de 1910.

BILBAO.—L. A.—Recibidas 2 pesetas, pagado hasta 31 de Mayo de 1910.

SOLLER.—L. R.—Recibidas 4 pesetas, pagado hasta 31 Marzo de 1910.

REPUBLICA ARGENTINA.—M. C.—Recibidas 2'50 ptas. pagado hasta 31 de Marzo de 1910.

MARSELLA.—J. M.—Recibidas 2'50 pesetas pagado hasta 30 de Abril de 1910.

MARSELLA.—H. B.—Recibidas 2'50 pesetas pagado hasta 30 de Abril de 1910.

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

Ingresos en el Partido

Reorganizada la Agrupación Socialista de Bejar, ha sido alta en el Partido.

Los correligionarios que la forman, llenos de entusiasmo y decisión, se proponen afianzarla fuertemente y robustecerla en breve plazo.

Por nuestro conducto, envían un fraternal saludo á todos los correligionarios.

Nuevo periódico

Hemos recibido los dos primeros números de *El Ideal* periódico republicano que ve la luz pública en esta ciudad.

Deseamos al colega mucho acierto en sus campañas y larga vida en la palestra de la prensa.

Gustosos establecemos el cambio,

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

REUNIONES

Federación de Sociedades Obreras

La Federación de Sociedades Obreras recuerda á sus federados que el Congreso que debía celebrarse el primer domingo de Abril pasado, y que como saben por falta de número se acordó se celebrara el día 19 de Mayo, á las diez de su mañana, lo que recordamos á los Delegados y demás individuos que la componen para que no falten á la hora y día citados.

Por el Comité:—Antonio Orpis.

Palma 10 Mayo de 1910.

Juventud Socialista Palmesana

Se convoca á todos los afiliados á esta Juventud á la reunión general ordinaria que tendrá lugar mañana domingo á las 10 y media.

Se encarece la asistencia porque se han de tratar asuntos de interés.

Base Múltiple de la Federación

Se convoca á todos los asociados á la Junta General ordinaria que tendrá lugar el miércoles día 18 del corriente á las ocho y media de la noche para el movimiento de algunos cargos que faltan para suplir la Directiva.

Palma 12 Mayo de 1910.—El Secretario, A. Orpis.

NOTA

Hemos recibido correspondencia de Artá y Manacor dándonos cuenta de los trabajos realizados el 1.º de Mayo.

También hemos recibido una cariñosa salutación de los compañeros de Alaró, y de todas estas correspondencias nos ocuparemos en el próximo número.

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER—SOLEDAD 27.